
4 在现场 2017年8月31日 星期四

责任编辑：蔡亮 版式设计：马丁 新闻热线：0571-87059423 13857101115 明镜
WEEKLY周刊

“检察机关是办案机关，检察长既

然入了额，就应该和其他员额检察官

一样，真刀真枪地办案。”王晓光说，为

了督促领导干部做好表率，下城区检

察院早早出台了制度，给领导干部“立

规矩”，不仅对办案量作出要求，还规

定了办案的范围、比例等。

“任何事情，‘一具体就落实’，办案

也是如此。”一线办案以来，王晓光发

现，因为自己亲历了办案的每一个环

节，作为检察长，他能更好地发现问题、

对症下药，“从这个层面说，只有领导一

线办案，才能更好地促进这块工作。”

员额检察官，是荣誉，也是责任。

王晓光说，在他身边，很多和他一样的

领导干部在入额后，扑下身子，深入一

线。他们中，有些人已经头发花白，但

办起案子却劲头十足，“时间是挤出来

的，能力是锻炼出来的。”

“拳不离手，曲不离口。”柴峥涛

说，作为基层检察院检察长，虽然日常

事务多了，但因为对公诉工作的喜爱，

他始终没有脱离业务上的钻研、学

习。而且，在检察院工作十余年，他的

心中始终存着一份公诉情怀。检察长

回归公诉席，走到一线、带头办案，在

他看来理所应当。

在提审室和嫌疑人“较劲”
在法庭上与辩护人“舌战”
司改路上，检察长们的“办案日常”

本报记者 许梅

从2015年起，司法体制改革在浙江已

经走过了三年。从第一批员额检察官遴选

入额考试开考，到越来越多的检察员、助理

检察员走进考场；从员额检察官入额宣誓，

到所有入额检察官包括检察长“开足马力”

走到办案一线……司法改革的稳步推进，

正改变着浙江检察人的日常，真切地影响

着这支队伍中的每一个人。

检察长的“办案日常”是怎样的？跟着

记者一起去看看吧。

看守所提审：
犀利一问让嫌疑人不敢对视

因为盗窃了三部手机而被刑拘在杭州市看守

所医院的刘某并不知道，这天从下城区赶了近一

个小时的路来与他“面对面”的，是杭州市下城区

检察院检察长王晓光。

这是一起盗窃案，涉案金额并不大。但王晓

光面对的，却是一颗“软钉子”——34岁的刘某虽

然年纪轻轻，却有高血压，并自述患心脏病等多种

疾病，因此住进了看守所医院。这次提审，他是挂

着药水接受讯问，看上去很淡定。

侦查机关的证据显示，8月的一天，刘某到一

路边小饭店以询问酒价的方式支开吧台服务员，

迅速盗走了放在吧台上的两部苹果手机和一部华

为手机，后拿到手机市场解锁。但刘某并不承认

自己在这家饭店偷过手机。面对刘某的态度，王

晓光连续抛出了一连串有针对性的问题。但每当

被问到关键点时，刘某就刻意回避。譬如，他说自

己根本不知道案发饭店的名字。

根据刘某之前的交代和相关证据，王晓光知

道，他是一名摩的司机，而且长期在案发饭店边上

等生意。况且监控显示，他当天进过这家饭店。

“天天在这里等生意，你说你不知道饭店的名

字？”王晓光盯着刘某的眼睛。刘某一怔，不敢再

和他对视，眼光移到了墙上。

讯问持续了近一个小时，一环扣一环的问

题，让刘某的破绽越来越多。但他始终还是不肯

认罪。

王晓光说，来之前他仔细地审查过案卷，对刘

某的态度也有了一个基本判断，已经料到很可能

是这样的结果。“其实，不管是检察院审查案件还

是法院判决，重视的都是客观性证据，口供并不能

作为定罪的依据。但对检察官来说，提审是进一

步查清事实的过程，也是对嫌疑人进行教育挽救

的过程。这一关不能马虎。”

出庭公诉：
同事纷纷来拷贝庭审录像

在新昌检察院，检察长柴峥涛善

啃硬骨头已是名声在外。新昌两起家

喻户晓的案件，一件是不久前报捕的

公安部B级通缉犯姚常凤案，一件是

去年的叶旺拐骗儿童案，承办人都是

柴峥涛。

这位80后检察长，26岁就成为“全

国十佳公诉人”，34岁捧回“全国模范检

察官”这一检察系统个人最高荣誉。

2016年任新昌县检察院检察长以来，尽

管日常事务多了好多，但这位业务拔尖

的检察长仍忙碌在办案一线，而且经常

主动承办重大复杂疑难案件。

2016年5月19日上午，新昌法院

第二刑事审判庭，叶旺拐骗儿童案的

庭审正在进行。公诉席上的检察官，

正是柴峥涛。在女童失踪当天，他就

密切关注进展，案件移送审查起诉后，

他主动承办。

该院未成年人检察科检察官助理

童洁，是此案中柴峥涛的搭档。和“一

把手”一同办案，她既有些紧张，又对

这位“名声在外”的检察长十分期待，

很想知道他会怎样办理这个案子。

童洁记得，案卷移送过来以后，柴

峥涛除了仔细审阅案卷、讯问犯罪嫌

疑人外，还做了很多“延伸工作”。譬

如，他请来了女孩的父亲，专门针对女

孩回家后的语言举动等进行了深入的

了解。庭审前，虽然叶旺完全认罪悔

罪，但柴峥涛没有丝毫懈怠，提前拟定

了十多个问题的讯问提纲，并制作了

详细的举证、质证提纲。在庭审中，辩

护人提出，被告人叶旺有自首情节。

柴峥涛以详实的证据、严密的逻辑，与

辩护人进行了一番“舌战”，充分表达

了公诉机关的意见，指出被告人并不

构成自首。最终，经过近两个小时的

庭审，法院采纳了柴峥涛提出的定罪

量刑意见，当庭宣判叶旺犯拐骗儿童

罪，判处有期徒刑一年四个月。

“认真劲，专业范！”童洁这样形容

第一次合作中，柴峥涛给她的印象。

“公诉人是检察长？给个大大的

赞！”童洁说，那次庭审后，很多人在得

知消息后在“新昌检察”微信公众号上

“围观”，留言点赞。院里公诉科的同

事，也悄悄到法院拷贝了庭审录像，拿

回办公室揣摩学习。“全国十佳公诉

人”检察长，又收获了一批新“粉丝”。

亲力亲为：
助理想帮忙被婉言谢绝

因为带着一个“长”字，有的人可

能认为，检察长本来就忙，办起案来，

很多事务性、程序性工作，应该不用全

都亲力亲为吧。而事实是怎样的呢？

董超群是杭州下城区检察院侦查

监督科的检察官助理，也是检察长王晓

光目前的办案搭档。说起和“一把手”

搭档办案，她有一箩筐的感触体会。

董超群说，王晓光在任检察长之

前，一直在办案一线，办案对他来说，

不在话下。但作为检察长，在准备办

第一个案子前，他却来到科室里，一次

借走了好多本案卷，又搬走了厚厚一

摞的业务书籍，说是要好好准备。

那是一起利用电子干扰器偷私家

车内财物的盗窃案。“提审开始后，王

检对着嫌疑人，有条不紊地提出一连

串问题。回来路上，他又提出了5个问

题，还说‘这个案子是不是有立案监督

的线索可挖？’”

后来，公安机关根据王晓光提出

的问题，顺藤摸瓜，果然揪出了该案的

同案犯。

作为助理，董超群曾主动提出帮

助审阅案卷、制作文书，想为工作繁忙

的检察长分分忧，但被婉言谢绝。“直

到现在，审阅案卷、讯问嫌疑人、文书

制作这些工作，他都坚持按规定程序

自己完成。作为搭档，我觉得我快要

‘失业’了……”

办案特别“钻”，特别细，考虑问题

特别深——搭档柴峥涛办案的童洁，

也有同样的感受。

公安部B级通缉犯姚常凤在湖南

落网后，柴峥涛主动请缨，担任了该案

批捕阶段的承办人，全程引导公安机关

开展侦查活动。最终，新昌县检察院通

过三起犯罪事实的铁证，以涉嫌故意杀

人罪、强奸罪对姚常凤批准逮捕。“案件

批捕后，柴检还写了一份详细的补充侦

查意见书，提出了20多条意见，为进一

步侦查指明方向。”童洁说。

检察长体会：
带头办案理所应当

新昌县检察院检察长柴峥涛（右）出庭

杭州市下城区检察院检察长王晓光（左一）在提审


